

# Masivo Apoyo Estudiantil A Mineros de El Teniente

Un masivo acto de solidaridad con los trabajadores de El Teniente, en huelga desde hace más de un mes, realizaron ayer los estudiantes de la Universidad de Chile, junto a los de la Federación de Estudiantes Secundarios de Santiago (FESES). A los gritos de "Estudiantes y trabajadores unidos jamás serán vencidos", los jóvenes desfilaron por las calles céntricas de la ciudad, del brazo con dirigentes de los mineros de El Teniente, profesores y trabajadores de la Casa de Bello. La marcha recibió el aplauso de los transeúntes desde las aceras, y de personas desde las ventanas de los edificios. La manifestación de ayer, que

primero llenó el salón de honor y los patios de la Casa Central de la Universidad de Chile, y luego abarcó varias cuadras en su desfile callejero, es la primera presencia masiva de los estudiantes de esta corporación desde hace dos años a esta parte. Durante ese lapso, el movimiento juvenil estuvo prácticamente desmovilizado y neutralizado. Ahora se ha puesto nuevamente en movimiento gracias a la acción de más de veinte Centros de Alumnos, que decidieron coordinar sus esfuerzos para realizar acciones en común.

## DESARROLLO DEL ACTO

A las 10 horas de ayer, el estudiantado de la mayoría de las Escuelas de la Universidad de

Chile paralizó sus actividades, obediendo las instrucciones del Consejo Coordinador de Centros de Alumnos, organizador del acto de solidaridad, FESES, por su parte, había declarado un paro de 24 horas para el día de ayer, el que comenzó a hacerse efectivo a las 8.30 de la mañana.

Luego de asambleas en las unidades docentes y centros de trabajo, los estudiantes convergieron hacia la Casa Central de la U. de Chile desde todos los puntos de la capital. Aproximadamente a las 11 horas era imposible entrar a este recinto, totalmente lleno.

A las 11.30 se inició el acto, tomando ubicación en el estrado Guillermo Medina, jefe máximo de los trabajadores de El Teniente, junto a los dirigentes Julio Gálvez, Milton Puga y Rosendo Valencia. Con ellos se ubicaron dirigentes juveniles de las distintas escuelas de la U. de Chile, y profesores de esta casa de estudios.

Gritos de "Obreros y estudiantes, unidos adelante" llenaron durante minutos el recinto universitario, junto con los slogans de cada escuela.

La primera intervención estuvo a cargo del profesor Eugenio Retamal, presidente de la Corporación de Televisión de la U. de Chile, quien señaló que pocas veces la Casa Central de esta corporación se había visto tan honrada como ayer con la presencia combativa de los estudiantes. Más adelante, refiriéndose a la situación específica de Canal 9 de Televisión, llamó a los jóvenes a ir a la conquista "de lo que se nos niega por la fuerza. No dejemos —dijo— que a la Universidad la opriman y perezca".

A continuación habló el secretario nacional de APEUCh, Arturo Toutin, quien indicó que la presencia masiva de los estudiantes señalaba el comienzo de una nueva etapa en la batalla por la recuperación de la Universidad de Chile "bajo el lema "trabajadores y estudiantes, juntos adelante". La unidad de los trabajadores y estudiantes —dijo— produce la victoria final".

José Luis Maure, dirigente estudiantil, hizo presente: "Muchos dijeron que seríamos incapaces de paralizar la Universidad en apoyo a los trabajadores del cobre. La presencia de ustedes aquí demuestra que la Universidad, en su mayoría, está junto a los mineros de El Teniente". Más adelante, exhibió un documento del Partido Socialista de O'Higgins, en que se ordena a los militantes de esa colectividad, bajo apercibimiento de severas sanciones, volver a trabajar; es decir, quebrar la huelga.

A continuación habló Félix Viveros, también dirigente estudiantil, quien señaló: "Antes se decía que los obreros debían estar de pie frente a quienes tratan de amagar sus garantías. Hoy, quienes antes pedían esto, son precisamente los que maniobran para quebrar el movimiento gremial desde la base".

César Gómez, en nombre del Consejo Coordinador de Centros de Alumnos, agradeció la presencia de los trabajadores de El Teniente en la Universidad, cuyo movimiento estudiantil comenzaba a revivir precisamente con un acto de solidaridad con ellos.

## EN LAS CALLES

Luego de estas intervenciones, los asistentes al acto debieron salir a la calle, y fin de que en ella, tanto universitarios como secundarios, pudieran escuchar la palabra de los dirigentes del cobre Julio Gálvez y Guillermo Medina.

La presencia estudiantil en la Alameda, frente a la sede central de la Universidad de Chile, paralizó el tránsito en esta arteria durante más de media hora. Desde un estrado improvisado, y rodeado de estudiantes secundarios y universitarios, habló, en primer término, Julio Gálvez, quien denunció la cortina de silencio que los órganos informativos de Gobierno trataban de imponer a la situación conflictiva que vive "El Teniente". Denunció, asimismo, las maniobras de personeros estatales para romper el movimiento, "que no persigue —según dijo—, sino obtener el cumplimiento de la ley. Con qué desfachatez se miente al país, personas que ni siquiera saben dónde está la mina —dijo— y se quiere engañar a Uds., que son el futuro de la patria".

"Ya no es por pesos más o menos que estamos luchando. Está en juego el futuro del sindicalismo en Chile. Si se le quiebra la mano a un organismo como la Confederación de Trabajadores del Cobre, les pregunto: ¿Qué otro organismo tendrá poder para hacer respetar las leyes, que han costado sudor y lágrimas a la clase trabajadora?"

"Después de este acto, a mi regreso a "El Teniente", iré y contaré a mis compañeros con qué énfasis, con qué cariño y

fervor hablaron de nuestros problemas los estudiantes que me antecederon en el uso de la palabra.

"No vamos a aflojar —añadió—, ni menos ahora que Uds., que son la nueva savia del país, han levantado sus voces para ayudarnos. Y si mañana los mineros tenemos que pararnos para que sean escuchados ustedes, también nos paramos".

## DESFILE POSTERIOR

Luego de la intervención de Gálvez, habló el presidente zonal de "El Teniente", Guillermo Medina, y en seguida se inició un desfile por las calles céntricas de la ciudad, en medio del aplauso de los transeúntes. La marcha entró por Ahumada, siguió por Catedral, y bajó por Bandera, para terminar en los patios del Congreso Nacional, donde parlamentarios se dirigieron a los marchantes.

## SIGNIFICADO DEL ACTO

"El movimiento universitario en general, con sus tres estamentos, se ha movilizó en una actitud de protesta contra el Gobierno, y de solidaridad con los mineros de El Teniente —señalaron ayer los dirigentes de la Juventud Nacional de la U. de Chile, Alberto Serrano y Gerardo Monckeberg—. Creemos que éste ha tenido una actitud soez e ilegítima con este movimiento gremial, que sólo plantea peticiones absolutamente legítimas frente a este Gobierno que —en forma humorística— se dice de los trabajadores".

"Este tipo de movimientos, que eran muy justos y defendibles para los marxistas cuando eran oposición, se han convertido, ahora que son gobierno, en injustos e indefendibles". "Ante un conflicto como el de El Teniente, la Universidad no

puede marginarse, y ha iniciado un paro general de apoyo y solidaridad. Los nacionales pensamos que todo movimiento gremial debe ser escuchado. Por lo tanto, apoyaremos en forma absolutamente incondicional todos aquellos movimientos

gremiales que persigan solucionar problemas creados por la incapacidad, ineptitud y sectarismo de la actual administración".

## CONCENTRACION DE LA UP

A la misma hora en que las

escuelas de la U. de Chile integradas al Consejo Coordinador de Centros de Alumnos de esta corporación realizaban una marcha de apoyo solidario a los mineros de El Teniente, el diputado comunista Alejandro Rojas se concentraba con un grupo de personas frente a la Biblioteca Nacional. El objetivo de esta reunión, a la que asistió un escaso número de estudiantes pertenecientes a las escuelas que aún consideran a Rojas como presidente de FECh, era protestar por el paro de la locomoción. Aquí no hubo expresiones de solidaridad alguna para con los trabajadores del cobre.